
 41

“La Fiesta está 
arraigada en 

España desde 
hace más de 

seis siglos; 
ha superado 
situaciones 

múy difíciles, 
pero hoy está 

perdiendo 
posiciones en 

su repercusión 
social”.

edad, el cuerpo agradece no tener que entrar me-
dio arrastrándome. La vi, me gustó, la conseguí y 
estoy muy contento con ella”.

De la mano de Soria los asistentes a la con-
ferencia aprendieron sobre materiales, su evo-
lución con el tiempo y vieron cómo es preciso 
prepararse para salir en la montaña, “muy tem-
prano desde el campamento base, una norma que 
nunca vamos a perder porque es la mejor forma 
para aprovechar las horas del día, aunque cada 
vez, hay gente que lo hace peor y sale a cualquier 
hora y luego… pues pasan cosas”.

Para realizar estas expediciones, que le pa-
trocina la fundación BBVA, es preciso mucho 
entrenamiento. Hasta hace poco Soria entrenaba 
solo “a mi aire”, pero reconoció que desde que 
lo hace con un profesional se organiza mejor, se 
planifica mejor y le cunde mucho más. “Tengo 
mejor las rodillas ahora que hace dos años, so-
bre todo la izquierda que es mi parte mala”. “Hay 
que cuidarse. Cuidar todos los músculos y  espe-
cialmente el cerebro. Tengo un cuerpo pequeño 
pero aquí está ”. 

Entre imágenes y pequeños videos, Soria hizo 
las delicias de los socios y amigos del Casino. No 
fue posible hacer cumbre por las circunstancias 
“y tampoco hubo la necesaria colaboración entre 
las diferentes expediciones. A menos de trescien-
tos metros para la cumbre yo tomé la decisión 

de dar la vuelta”. Hasta allí llegaron doce. Car-
los decidió volver, porque era “lo prudente y lo 
aconsejable”. El resultado de lo ocurrido le dio la 
razón. De los once que subieron, cinco murieron. 

El alpinista recordó que es ahora cuando se 
dedica intensamente a esto, pues antes no podía. 
Empezó a trabajar con once años y fue tapicero 
hasta los 65, con una familia numerosa. 

Cuando ustedes estén leyendo estas líneas, 
Carlos Soria, posiblemente haya ya culminado 
alguno de los retos que le quedan pues pocos 
días después de hablar en el Casino emprendió 
una nueva expedición que le llevará a ser la per-
sona de más edad en coronar los 14 ochomiles. 
En próximos meses volverá al Salón Príncipe de 
nuevo para contar sus últimas gestas.
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•
Adolfo Favieres

“Los toros desde el tendido : ¿el principio del 
fin o el fin del principio”

El jueves, 13 de marzo, en el Salón 
Príncipe, Dª Concepción García 
Polledo, Vicepresidenta del Casi-
no de Madrid presentó al confe-
renciante, el Dr. Adolfo Favieres, 

elogiando su dilatada  y exitosa carrera profe-
sional, muy vinculada al mundo del turismo, y 
su afición por la Tauromaquia, razón por la que 
ocupa, por segunda vez, la tribuna del Casino 
de Madrid.

Adolfo Favieres comenzó su exposición agra-
deciendo la presentación de la Sra. García- Po-
lledo y la oportunidad que le daba el Casino de 
Madrid para compartir reflexiones sobre la co-
yuntura actual de la Fiesta. Puso especial énfasis 
en analizar las actuaciones que serían necesarias 
para su revitalización, vistas desde un punto de 
vista empresarial, puesto que es empresa de to-

36-42 Foro Opinión.indd   41 21/03/14   17:14



Ciclo de Conferencias

Foro de Opinión

 42

“La razón del 
decaimiento 
de la Fiesta 
es que la 
sociedad ha 
evolucionado 
como nunca 
en los últimos 
cincuenta 
años, y la 
Fiesta, sus 
mentores y 
gestores, no 
han sabido 
dirigir una 
simultánea 
evolución”.

dos los que participan en la Fiesta conseguir lle-
varla hacia adelante.

Las cifras, señaló el conferenciante, hablan 
por sí solas : 1.011 corridas de toros se celebraron 
en 2007, y solamente 465 el año 2013. 323 ga-
naderías (de las 1.342 oficialmente registradas) 
han lidiado en 2013. Las 10 primeras han lidiado 
912 toros, y la que más reses ha lidiado (Fuente 
Ymbro), 157 toros. 162 matadores (de los 786 re-
gistrados) han hecho el paseíllo, y solamente 40 
lo han hecho 10 ó más tardes.

Una Fiesta que hunde sus raíces en la Edad 
Media, cuando en el siglo XIV se alancearon to-
ros en la Plaza de San Pedro y en la del Obradoi-
ro. Que constituyó prácticamente el único espec-
táculo de masas en la época, lo que le hizo objeto 
de múltiples regulaciones y prohibiciones, como 
la que figura en el Código de las Siete Partidas, 
o la de la Bula “Salute Gregis” emitida por Pío V 
en 1567, prohibiendo participar en las corridas 
bajo pena de excomunión y privando de sepultu-
ra eclesiástica a quien muriera en su transcurso.

“Esta Fiesta”, continuó Adolfo Favieres, 
“arraigada en España desde hace más de seis si-
glos, ha superado situaciones muy difíciles, y está 
hoy perdiendo aceleradamente posiciones en 
su repercusión social”. Y la razón fundamental 
hay que buscarla en que, “así como la sociedad 
ha evolucionado como nunca en los últimos cin-
cuenta años, la Fiesta, sus mentores y gestores, 
no han sabido dirigir una simultánea evolución. 
Y ésta es la razón última del decaimiento de la 
Fiesta”.

Esta situación no cambiará en tanto que la 
Fiesta no remedie su falta de competitividad, 
frente a otras actividades que han ganado las 
preferencias del público: la Televisión, que pu-
diendo ser una gran aliada, le ha dado la espalda, 
aislándola de la sociedad. Los deportes, que han 
ganado la batalla mediática, han cubierto sus es-

tadios y han sentado a sus espectadores. El cine, 
que, acosado por la TV, ha jugado las bazas de 
una mayor comodidad, una reducción de tamaño 
y se han rodeado de una oferta complementaria 
atractiva. El ocio al aire libre, que se ha hecho 
más fácil y más cómodo, con instalaciones más 
variadas en el campo y en las playas.

Ante estos competidores, la gestión empresa-
rial de la Fiesta está aletargada. El ejemplo de los 
dos templos de la Tauromaquia, Las Ventas y La 
Maestranza, permanecen prácticamente idénti-
cas a como eran hace cincuenta años: la misma 
carencia de comodidad en los tendidos y la poca 
o nula imaginación en el uso y operatividad de 
sus instalaciones y espacios.

Adolfo Favieres sostuvo que es urgente una 
“Refundación de una Fiesta Sostenible”. Soste-
nibilidad social: conectar la Fiesta con la Socie-
dad. Sostenibilidad cultural: integrar la Fiesta 
en el acervo cultural de España. Sostenibilidad 
medioambiental: 540.000 Has. de dehesa de bra-
vo donde pastan 130.000 vacas reproductoras, 
un habitat que hay que dar a conocer y respe-
tar. Sostenibilidad económica: La Fiesta debe 
replantearse con un modelo empresarial de largo 
recorrido.

Para conseguir ese resurgimiento hay que 
adoptar, según el conferenciante un conjunto de 
actuaciones:
•  Hacer del toro bravo la base de la Fiesta. 

Crear un “Aula del toro bravo”, con incorpo-
ración de la Universidad.

•  Política de comunicación : No a la TV en di-
recto en la plaza. Sí a resúmenes de festejos, 
explicados en tertulia. Publicidad de festejos a 
cambio de derechos televisivos.

•  Definición de interlocutores. Creación de la 
figura del “Alto Comisionado Taurino”, con 
autoridad y atribuciones claras.

•  Implantación del “Euro taurino”, cuyos fon-
dos se aplicarán en la promoción de la Fiesta.

•  Reestructuración de la oferta de festejos, des-
de abajo hacia arriba.

•  Implantación del “Circuito taurino”: Abonos 
de 9 corridas en 9 sábados consecutivos en las 
9 plazas de Primera, 9 matadores de los gru-
pos especial y primero, más 9 matadores de 
libre designación por las empresas, 18 gana-
derías. Corridas de 4 toros, más, opcionalmen-
te, Rejones, Cortadores, Garrocha, Forçados. 
Localidades, 30% más barato que los actuales.
 “Y si queda alguna duda sobre lo anterior”, 

concluyó el conferenciante, “pido al Casino de 
Madrid, en la persona de su Vicepresidenta aquí 
presente, que me convoque nuevamente a una 
nueva conferencia. Muchas gracias”.
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